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Acta Sesión Ordinaria Nº84 - Concejo Municipal de Portezuelo. 

 

En Portezuelo, a 18 días del mes de marzo del año dos mil diecinueve, en el salón de sesiones del concejo, 
siendo las 16:04 horas se inicia la Sesión Ordinaria Nº84 del Concejo Municipal de Portezuelo, en nombre de Dios 
y la comuna de Portezuelo.  
Preside el concejal el Alcalde Rene Schuffeneger Salas. 
Asisten los concejales Sr. Juan Carlos Ramírez, Sr. Francisco Irribarra, Sr. Daniel Pasten, Sra. Paulina Zamudio, 
Saúl Zapata y Sr. Alan Ibáñez.  
Se encuentran presentes, al inicio de la sesión, el Administrador Municipal, Adán Zapata; el Director de Control, 
Sr. Juan Pablo Santos y la Secretaria de Concejales, Sra. Nidian Arteaga.  
Secretario de actas, Sr. Jorge Zapata Vera. 
 

PRIMERO: Aprobación de Acta de la sesión anterior. 

El presidente del Concejo somete a consideración el acta de la sesión N°83 del 11 de marzo del 2019 enviada 
impresa y/o a los correos electrónicos de cada concejal.  

Se aprueba por unanimidad (Acuerdo 84/283/2019).   

 

SEGUNDO: correspondencia Recibida y/o despachada. 

Despachada: no hay. 
Recibida: no hay  
 
TERCERO: Cuenta del presidente.  
El presidente del concejo dice que el día martes 12 de marzo, estuvo en un desayuno con el Intendente Regional, 
para ver algunos proyectos a desarrollar en la comuna, la idea es que se va dando alguna continuidad a lo que 
quedo aprobado cuando se formaba parte aun de la Región del Biobío, todavía quedan algunos convenios por 
firmar y algunos otros son proyectos nuevos. 
Más tarde a las 10:00 hrs se reunió en el salón con todos los dirigentes de las organizaciones, esta reunión fue 
organizada por la Gobernación de Itata, para dar a conocer el Plan Ñuble.  
Posteriormente tuvo una reunión con el presidente del Comité de Agua Potable de Membrillar, donde lo acompañó 
la concejala Sra. Zamudio en relación a una situación que se había planteado en la reunión anterior. También se 
reunió con el presidente del comité de agua del sector Llahuen Alto para ver un proyecto que se va a desarrollar 
en ese sector. Luego, este mismo día estuvo en la tarde con la gente de Fomento Productivo viendo algunos 
proyectos de deporte que son para la Unión Comunal de Adultos Mayores, la Unión Comunal de Discapacitados y 
la Agrupación De Adultos Mayores Santa Inés. 
El día jueves estuvo junto a nuestro SECPLAN en capacitación en la comuna de Quirihue, esto fue invitación de la 
Gobernadora del Itata y se juntaron toda la gente de pre inversión del Gobierno Regional, para ver en que van los 
proyectos con respecto a eso además de lo que están en la SUBDERE y los que están en estos momentos en 
revisión en el Ministerio Desarrollo Social. 
Más tarde en la misma comuna de Quirihue estuvo en la firma de convenio del programa de Fortalecimiento de la 
Gestión Provincial, esto se hizo con los Alcaldes, la Gobernadora del Itata y la Secretaria Regional Ministerial del 
Ministerio de Desarrollo Social, en el fondo tratar de fortalecer todos los programas que lleva ese ministerio en la 
comuna por ejemplo el Seguridad y Oportunidades, Habitabilidad, autoconsumo, el programa tránsito a la vida 
independiente, por nombrar algunos, para esto van a tener una asistente social contratada por el Ministerio de 
Desarrollo Social que de forma preferente vea todos estos proyectos en la provincia del Itata.  
El día viernes 15 de marzo se inauguró el proyecto de Seguridad Pública y también una visita guiada a la 
construcción de La Viñita para ver los avances que se están realizando y también lo que a él le interesaba mostrar 
a la gente de la SUBDERE el tema de la inversión que están realizando que son alrededor de $200.000.000 de 
pesos en la planta elevadora de aguas servidas. 
Luego a las 15:00 hrs tuvo una audiencia con la SEREMI de Desarrollo Social, porque estaba presentando un 
nuevo proyecto de Tránsito a la Vida Independiente, hay tres proyectos admisibles en la región Portezuelo, 
Coihueco y Chillan y está gestionando la aprobación de este proyecto para que esta situación se mantenga, la 
idea es que pueda seguir desarrollándose ya que termina en abril de este año y que pueda continuar hasta el año 
próximo.  
Luego a las 17:00 hrs se realizó en el teatro Municipal de Chillan por parte del MINVU la entrega de Subsidio de 
eficiencia energética en este caso a gran cantidad  de beneficiarios de un total de 200 personas,  74 de ellos son 
de la comuna cuyo proyecto se trata de los paneles solares, esto da la muestra de cómo está funcionando la EGIS 
Municipal y comenta que el SEREMI de Vivienda dio especiales felicitaciones para la comuna por la cantidad de 
proyectos que se están aprobando en este caso en el SERVIU. 
El día domingo 17 de marzo por la mañana el DIDECO Sr. José Torres constituyo el comité de agua potable del 
sector de Trancoyan.  
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Esas serían las principales actividades donde estuvo presente durante la semana el presidente del concejo, quien 
consulta si alguien tiene dudas respecto a la cuenta. 
El presidente del concejo indica una situación referente a que el día jueves 14, por la tarde partió un programa  
que había hecho mención antes sobre una extensión de la atención odontológica, esto se realiza los días jueves 3 
horas los viernes 6 horas y los sábados 8 horas, en total son 17 horas de extensión odontológica que está 
llevando a cabo la odontóloga Srta. Javiera Ibáñez, tiene entendido que en la semana pasada viernes y sábado se 
atendió un total de 30 pacientes, es un programa que dura hasta marzo del próximo año y está focalizado para 
gente que normalmente no pueden acudir al consultorio ya sea por el trabajo o alguna otra situación y que tienen 
tiempo en la tarde o los sábados así es que espera que una gran cantidad sea beneficiada con este programa. 
Consulta si hay alguna duda al respecto. Le da la palabra al concejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten consulta con respecto al programa odontológico, con quien se tienen que inscribir las 
personas. 
El presidente del concejo le responde que, en el mismo CESFAM, ahí está la inscripción de las personas para la 
atención de la extensión odontológica.  
 
CUARTO: Asuntos nuevos e incidentes. 
El presidente del concejo dice se entrega información sobre: 

➢ Nómina de facturas impagas al 28 de febrero del 2019 del Departamento de Salud.  
➢ Nómina de proyectos, subdivisiones y permisos otorgados por la Dirección de Obras Municipales. 
➢ Programa mejoramiento a la gestión año 2018.  
➢ Invitación a la primera reunión del Consejo desarrollo de salud 2019 para el día 27 de marzo del 2019  

El presidente del concejo da la palabra al Director de Control quien explicará en que consiste lo que se entregó del 
Programa Mejoramiento de la Gestión año 2018. 
El Sr. Juan Pablo Santos indica que, tal como cada año, se hace entrega del porcentaje de cumplimiento del 
Programa de Mejoramiento a la Gestión del año anterior dando referencia como se desarrolló, este es el caso del 
año 2018, el cual pueden ver sus respaldos también en la oficina de Control, cada uno de los respaldos de las 
metas que se propusieron y obviamente dando cumplimiento con los documentos. La diferencia del año anterior 
es que se separan las actividades colectivas con las de Departamentos y también se da el reflejo de los respaldos 
necesarios que son principalmente memorándum que entrega cada oficina para dar cumplimiento de las metas 
esto están establecidas mediante la Ley 20.198 y sus modificaciones y también el reglamento aprobado por el 
concejo de este Programa de Mejoramiento de la Gestión Municipal. Aclara que el documento entregado es solo 
un resumen, pero si hay dudas se pueden dirigir a la oficina de control donde están todos los respaldos donde se 
pueden clarificar las metas. 
El presidente del concejo consulta si los concejales si tienen que pronunciarse al respecto. 
El Sr. Santos indica que los señores concejales pueden revisar y si tienen alguna duda la puede responder en el 
concejo siguiente y obviamente tiene que ser aprobado en la sesión siguiente si no hay ninguna observación al 
respecto. 
El presidente del concejo somete a consideración el acuerdo de la Asignación Especial Transitoria para la 
Químico Farmacéutico Paula Bermedo Hernández por un monto de $129.024 (ciento veintinueve mil veinticuatro) 
que desempeña labores en el CESFAM. 
Se aprueba por unanimidad (Acuerdo 84/284/2019). 
 
Incidentes: 
El presidente del concejo le concede la palabra al concejal Sr. Ramírez para que haga uso de su tiempo de 
incidentes. 
El concejal Sr. Ramírez  señala que quisiera comenzar su espacio solicitando, ya que una vez más hay varios 
vecinos de los sectores que manifiestan a través de llamados y mensajes, la posibilidad de hacer mención del mal 
estado de los caminos hacia su sector, dice estar consciente de las explicaciones y que él las hace llegar tal cual 
como el presidente del concejo lo ha manifestado en varias oportunidades, de que se hacen las gestiones a 
Validad pero quiere plantearlo en esta oportunidad ya que así se lo han pedido vecinos sobre el camino Cucha 
Urrejola, Llahuen, San Francisco, Membrillar y Huacalemu que son algunos caminos que le han hecho saber que 
están en muy malas condiciones y hacer presión bajo los diferentes mecanismos a través de oficios, llamadas 
telefónicas y el lobby correspondiente para poder tener dentro de lo más pronto posible ya que se aproxima el 
tiempo de la cosecha de la uva. 
El concejal Sr. Ramírez dice que le gustaría saber en qué situación se encuentra el comité de agua potable rural 
del sector El Sauce y también algunos dirigentes del comité de agua potable rural Viñas de Torreón de Chudal 
que cree que se reunieron con el presidente del concejo en su momento durante el mes de enero y hasta la fecha 
no han tenido claridad respecto de algunos estudios y análisis que se iban a hacer por parte de SECPLAN.  
Luego comenta que estuvo visitando en el hospital a la vecina Sra. Ana Montecinos Valenzuela del sector de 
Llahuen, ella tiene 86 años de edad y su hija está bastante preocupada porque durante los próximos días le van a 
dar el alta y realizó una solicitud para mejorar su acceso a través de tubos y el camino ya que no puede llegar en 
locomoción a su hogar lo que va a ser un impedimento, le indicaban en el hospital que debe estar conectada a 
ventilador mecánico y diferentes accesorios más en su casa, pero sin eso no puede llegar la ambulancia. Ella va a 
solicitar una entrevista con el presidente del concejo para alguna ayuda social que se le pueda entregar ya que 
lleva 45 días viajando al hospital de Chillan. 
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De igual manera dice que le gustaría solicitar un informe acerca de la situación de la reconstrucción de la vivienda 
de la Sra. Paula Cabrera ya que ha insistido con él para saber en qué situación se encuentra su vivienda, esta 
preocupada porque ya se vienen los meses de lluvias y sin duda que es una preocupación que le gustaría saber 
en qué situación se encuentra. 
Por último hace entrega del ordinario N°2 que dirige él al presidente del concejo y copia a cada uno de los 
concejales donde da a conocer sobre una encuesta digital que realizó con el fin de evaluar las actividades de 
verano 2019, cree que es sumamente importante escuchar la opinión de las personas. Dice que hubo una 
participación de 100 personas emitiendo su voto, dentro de dos características una pregunta de cómo evalúa las 
actividades de verano en Portezuelo aportando constructivamente un 41 % correspondiente a 41 votos, señala 
que buenas y un 59% por mejorar. Dice que en el informe van las opiniones para que el alcalde junto a su equipo  
consideren para el próximo año y la opinión de la gente que es importante. Agrega que los comentarios son 
voluntarios van sin nombre y cree que cien personas de alguna otra forma pueden ser representativos o no, pero 
es una muestra que, sin duda representa el sentir desde el alcalde porque pudo ver que también accedió a votar 
en la encuesta así las personas que de alguna u otra forma participaron de las actividades, creo que es un insumo 
importante de analizar, sumamente importante escuchar al pueblo, sus inquietudes y necesidades de manera 
constructiva.  
El concejal Sr. Ramírez dice cree que es sumamente instalar algunos temas, a modo de sugerencia, algunos 
temas dentro de los concejos ya que nos estamos demorando treinta a cuarenta minutos en el concejo y a modo 
de sugerencia ir instaurando algunos temas para analizar e ir viendo cómo podemos aportar y contribuir como 
concejales al bienestar de la comuna. 
El presidente del concejo le cede la palabra al concejal Sr. Irribarra. 
El concejal Sr. Irribarra dice no tener incidentes.  
El presidente del concejo le da la palabra al conejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten menciona que se hace ya un tiempo que está realizando actividades aquí en calle 
O’Higgins, pero le preocupa una plancha de zinc que provoca ruido para que se pueda ver y evitar alguna otra 
situación que pueda ocurrir. 
Otro punto es que hace un tiempo atrás estuvo en la comuna el Diputado Gustavo Sanhueza conversando con 
respecto al proyecto “guatita de delantal”, ahí está la posibilidad de que se puedan operar personas de escasos 
recursos, quisiera saber si eso llego al consultorio y si esta la información para ver la nómina de las personas que 
han sido favorecidas. 
El siguiente punto es sobre la reunión de la junta de vecino donde las mujeres estaban muy agradecidas por la 
atención en la celebración del día de la mujer, les gusto, se sintieron bien atendidas y pudieron disfrutar en su día 
por eso envían los saludos correspondientes al presidente del concejo y también al concejo y a la Parroquia lo 
harán llegar también. Dice que en esta reunión estuvieron exponiendo los profesionales de fomento productivo 
como la Srta. Vinia y causo bastante sorpresa e interés por parte de los socios de la junta de vecinos en relación a 
la postulación de proyectos, pero es una muy buena iniciativa, asimismo tocaban el tema de las podas de los 
árboles, y él les dijo que hace poco se había terminado lo del carnaval, un poco de descanso, pero considera en sí 
que los arboles deben botar un poco sus hojas para poder podarlo. 
El presidente del concejo le indica algunas situaciones como lo del proyecto le gustaría que lo realice por escrito 
para entregar igual la respuesta por escrito, pero hay otras situaciones que no es que sea una respuesta 
inmediata, sino que le gustaría detenerse un par de minutos frente a una situación que plantea el concejal Sr. 
Pastén cuando se pide poda de árboles por empresas eléctricas que subcontrata para despejar líneas eléctricas y 
donde ellos son los responsable por ley, de hecho con el tema de los incendios en algunas otras regiones ha 
habido personas detenidas. Pero hay otra situación cuando las líneas son de alumbrado público ahí le pertenece 
la mantención al Municipio y entonces cuando se producen algunos problemas ya que una cuadrilla que realice 
limpieza con el camión y todo cuesta alrededor de $300.000 por un día y eso por supuesto no lo financia la 
empresa eléctrica es costo del Municipio y cuesta encontrar los recursos es solamente para que estén informados 
y sepan que no todos los alumbrados son de Copelec, hay alumbrados públicos cuyas podas necesariamente 
debe realizarse por parte de la Municipalidad y esa poda tiene riesgo por lo que no se expone nuestra gente 
porque no están capacitados tampoco y para contratar una empresa hay que tener los recursos, pero cuando hay 
que hacerlo se debe hacer. Le da la palabra al concejal Sr. Pasten. 
El concejal Sr. Pasten menciona otro tema que es importante, ya que se dio acá en Portezuelo urbano, que llegó 
una persona le indicaron que venían a cambiar el medidor porque supuestamente el que tenía estaba viejo, pero 
después se dio cuenta que no le dejaron ningún papel y ahora la llamaron de la empresa que le iban a traer su 
antiguo medidor ya que le habían dejado un medidor inteligente por eso le parece extraño y le gustaría saber si  
eso pasa por el Municipio o como es la situación. 
El presidente del concejo le responde que este tema da para largo y el caso es extraño ya que aún no es Ley, es 
que por eso quisiera saber si hay un caso aquí porque se imagina que hay varios más, es una situación que 
también en algún momento va a tener que ver, hay leyes de por medio e igual el usuario se puede defender 
tampoco es que una Municipalidad salga a decir abiertamente que no abra las puertas al asunto, es una decisión 
personal que cuando le van a cambiar puede decir no ya que si no le hacen firmar nada, pero obviamente debe 
haber una conversación previa antes de hacer el cambio. 
El presidente del concejo le cede la palabra a la concejala Sra. Zamudio. 
La concejala Sra. Zamudio expresa que quisiera como primer punto solicitar el apoyo del Municipio para que en 
conjunto puedan hacer algunas acciones o gestiones que tengan que ver en este caso con la instalación de 



                     República de Chile  
               Municipalidad de Portezuelo 
                    Secretaría Municipal 

Acta de Sesión Ordinaria N°84 - Ilustre Municipalidad de Portezuelo – Secretaría Municipal                             Página 4 de 4 

contenedores reciclables que han sido solicitados por los vecinos del sector urbano de Portezuelo y también en 
una reunión que participó el día de ayer en el sector de Cucha Urrejola, donde le manifestaban que era necesario 
poder tener algún tipo de contenedor ya que muchas veces esos tipos de desechos sólidos se tiran en algún 
lugar.    
El otro punto es que le gustaría ver la posibilidad que a la hora de emitir los certificados tienen que ser a través del 
veterinario si pudiese existir la posibilidad que el veterinario de la Municipalidad o algún profesional que pueda 
acompañar a hacer alguna visita a terreno a los sectores que no cuentan con locomoción, los vecinos decían que 
han venido a la Municipalidad y no han encontrado al veterinario y eso significa perder el viaje considerando que 
pagan fletes para venir a la comuna, entonces tal vez una manera de facilitar el proceso y que puedan tener ese 
certificado y que después directamente vengan hacer las inscripción de sus mascotas, agilizaría bastante el tema 
y también bajaría bastante la demanda con respecto a los chip que eso podría generar la solución con la compra 
de menor cantidad de chip.  
Igualmente con respecto al tema de caminos, estuvo en reunión con la unión comunal de mujeres donde pudieron 
hablar varios temas ante la presencia de la Gobernadora donde se expuso las distintas líneas de financiamiento, 
pero, no obstante, lo de los caminos fue un tema que se mencionó y dice que sabe que Vialidad está pasando por 
un periodo de cambios, pero se hace necesario los arreglos por lo que manifestaron los vecinos en la reunión del 
comité de agua potable el Arenal en el sector de Cucha Urrejola, al igual que los vecinos del sector de Llahuen,  
por el estado del camino que ellos acusan entre Los Caracoles y donde el Sr. Clemente Osses.  
La concejal Sra. Zamudio dice estuvo en reunión con el comité de agua El Arenal de Cucha Urrejola, donde dieron 
cuenta de varias acciones que están haciendo para mejorar su sistema y lo que requieren para seguir trabajando, 
pero, no obstante, manifiestan una necesidad con respecto a lo que es la limpieza de fosas, mencionan que 
algunos no asisten a la reunión de la junta de vecinos y señalan que en ocasiones no tiene la posibilidad de 
acceder a estos beneficios porque quedan más postergados, entonces plantean si a través del Municipio se 
pueden hacer las gestiones para que venga un camión limpia fosas, de lo contrario de igual manera realizar las 
gestiones para que venga una empresa particular porque mencionan estar dispuesto a poder cancelar, pero que 
se les ve bien complicado a que en época de invierno venga un camión porque no tiene acceso a sus propiedades  
por la dificultad del lugar donde viven así es que si se pudiese hacer algo están dispuestos también a cancelar.  
Otro punto que había conversado con los vecinos del sector El Sauce que manifestaban la posibilidad de hacer 
uso del agua que tienen en los pozos profundos, pero requerían información al tema del agua en este caso 
indicaban que muchos hacían uso y tomaban, pero quieran saber si por parte del municipio se tiene información 
de que sea un agua apta para consumir para poder extraer esta agua mientras llega el tema del agua potable. 
El presidente del concejo le otorga la palabra al concejal Sr. Zapata. 
El concejal Sra. Zapata indica no tener incidentes. 
El presidente del concejo le da la palabra al concejal Sr. Ibáñez. 
El concejal Sr. Ibáñez dice como lo han mencionado ya los concejales Sra. Zamudio y Sr. Ramírez el tema de los 
caminos es una dificultad, hace un tiempo había requerido cuales han sido los oficios que se han derivado a 
Vialidad para poder con ello solicitar la información ya que se está solicitando hace bastante tiempo la reparación 
de los caminos. 
Lo siguiente con respecto al concejo es que le gustaría pedir al asesor del concejo Sr. Juan Pablo Santos, que en 
una próxima sesión pudiera dar una complementación de cuáles son las atribuciones y los alcances como 
concejales, lo anterior porque cree que el concejo se ha desvirtuado un poco de cuáles son las reales atribuciones 
y de repente pedir cosas que son completamente irrisorias y corresponden netamente a una función alcaldicia,  
entonces para no estar pidiendo cosas que no corresponde o que están fuera de la función del concejal.  
El presidente del concejo pregunta si hay cuentas de comisiones y si alguna de las comisiones se reunió y tienen 
algo que informar. 
No hay cuenta de comisiones. 
El presidente del concejo cierra la sesión a las 16:42 horas.  
 
 
 

 

 


